
□ 本 报 记 者 于向阳
本报通讯员 郝 磊

“说起简政放权，提高办事效
率，我有发言权。”11月5日，山东
泰金精锻股份有限公司董事长于涛在
生产车间对记者说。

“5年的时间，我们从几十人的
小厂发展成为现在 2 0 0多人的正规
军，年产值达到近两亿元，和政府办
事效率提高有很大关系。尤其是企业
前后两次重大转变，真是切身感受到
了政府部门工作效率的变化。”

泰金精锻成立于1987年，企业当
时主要生产农机配件。2001年企业开
始第一次改制，对企业进行升级改
造。讲起那次改制的情境，于涛说：
“当时改制用了 3年多的时间才完
成，需要的手续也很繁琐，真是跑断
腿、磨破嘴，可谓历经曲折。那个时
候企业改制3年完成很正常，有些企
业甚至经过了五六年的时间。”

“第二次改制是为了准备企业在
‘新三板’上市。今年年初，我们着
手开始准备，到8月份成功挂牌，前
后仅用半年时间。”于涛说，“两次
改制形成了鲜明的对比，现在政府办
事效率比以前提高很多了。”

“首先是简政带来的便利。第一
次改制用了3年不说，办手续还要一
个部门一个部门跑，有时候一个部门
跑上好几天，还没有结果。现在所有
的手续在行政服务大厅一站式全办
完。我们是办证的前一天去的，行政
人员给了一份明白纸，需要的手续写
得明明白白，第二天把所有手续带
齐，一天就办完了。如果放在十年
前，这是想也不敢想的事情。”于涛
说。

8月28日，于涛赴北京参加挂牌
敲钟仪式，山东泰金精锻正式在“新
三板”上市，企业发展迎来新的历史
起点。

改制花了三年，上市仅用半载
禹城餐厅经理李树军：2014年8月

份，我看楼市萎靡，就准备从灯具公司
进入餐饮业。但当时，很多朋友都劝
我，餐饮不好干，和政府部门打交道很
麻烦。我也一直很打怵，以前去哪个部
门办事，得找关系，兜里装着烟，有时
还要请吃饭。但这次，我装修完后，给
禹城市的政务大厅打了个咨询电话，
没想到，工作人员在电话里就把办理
过程全给解答了，之后从办营业执照
到开张，一共用了一周时间。

这次的办事效率非常高，我请吃
饭吸烟，人家也不肯，还让我对他们的
工作提意见提要求，真是没想到啊。

刁镇人社服务中心职员孙杜娟：
我在人社岗位工作了7年，2013年，刁镇
建设了新的人力资源和社会保障服务
中心，能够集中办理就业及人力资源
服务、社会保险等61项业务。像新生儿
居民医保的办理，原先要到市里办理，
现在只要准备好相关材料，直接到人
社服务中心一站式办理。工作发生了

很大变化，越来越杂，越来越多，但为
群众办了更多实事，忙也值了。

青岛物流公司经理朱本法：国际
货运代理从业人员资格证，我大约是
在2001年左右考的，当时考这个资格证
时，也很是无奈。国际货运代理是个大
概念，真正从事国际货运代理时，用很
少的专业知识就足够了，根本没必要
去考这个证。现在国务院取消了包括
国际货运代理从业人员资格证在内的
职业资格许可和认定事项，着力解决

“挂证”“考培挂钩”等问题，对求职者
来说，无疑是省钱省心省力的大好事。

德州企业行政管理部副经理杨成
法：2013年以前，哪有坐下来的时间，几
乎天天都要接待不同科局的督导收
费，还要去办理各类业务证件。但现在
不一样了，就拿10月底刚拿到的大豆
膳食纤维生产许可证来说，以往起码
也得要三个月，现在二十多天就能完
成。

（□赵小菊 马桂路 薄克国）

□ 本报记者 杨国胜 张 鹏

山东豪迈机械科技股份有限公司
员工张立晓，拥有自动磨刀机、恒温
箱等大型革新 5项，技术创新 2 0多
项，他也因此获得公司三次扩股权，
股票市值逾百万元。

“我是初中毕业，全靠自学。真
没想到能靠创新创出了一片天。”张
立晓说。

1986年，张立晓来到一家国营气
门嘴厂当起钳工。当时连简单的图纸
都看不懂，工作起来非常吃力。“2003
年，我来到山东豪迈，在机床装配车间
组装设备，接触到不少新设备和新知
识，我利用以前的钳工经验，设计改造
了多种专机和工装夹具，这大大提高
了机床组装的质量和效率。很快我成
为钳工组组长，并被推选为公司股东，
这让我感觉到了价值。”

2010年，公司设立“革新建议
奖”，鼓励全员创新，并提出只要改
进就算创新。谁想出点子，谁就带头

干，参与的每个人都能受到奖励。张
立晓的创新意识和能力得到更好的锻
炼，并获得了钳工高级技师的资格证
书。“在人人创新的氛围下，同事们
比的都是谁想出的办法多，谁获得的
革新建议奖多，没有创新都不好意思
待下去。”张立晓说。

2013年，张立晓调到侧板生产
部，此时公司的轮胎模具订单骤增，
但车间使用最多的还是2007年购进的
30万元左右的手动磨刀机，如何改进
手动磨刀机提高效率，是首先要解决
的问题。张立晓回忆，“我开始对
2007版磨刀机进行自动化改装，我对
机械熟悉，但是电工不在行，公司就
找了一个懂电路的技术员跟我一起设
计。设计好后编程人员立马跟进了，
公司间没有‘部门墙’，每项创新都
是依靠团队完成。”

目前，这台自动磨刀机已装配完
成并试车，磨出的刀具精度高很多，
效率是2007版磨刀机的10倍以上，可
媲美120万元进口磨刀机的性能。

创新20多项技术 赢得百万元股票
国家千人计划专家陈田安：我在

国外20年，祖国情结还是解不开。拥
有电子材料的研究成果后，最想实现
的就是帮助国内企业在该领域实现突
破。而烟台德邦科技也正谋求在电子
材料领域有所作为，所以我回来了。

除了对祖国的感情，好的政策对
我影响也很大。国家提倡创新，对高层
次创新人才给予资金支持，回国创新
赶上了好时候。烟台开发区对高层次
创新人才，会给予100万元-200万元项
目经费支持。受政策鼓励，我开始组建
创新团队，目前已形成包括4名博士、26
名硕士、3位科技顾问的研发团队，一
大批专利成果被“嫁接”过来。

聊城陶艺硕士毕业生李子辉：去
年硕士毕业后，我回到村里成立了自
己的陶瓷艺术工作室。在全国提倡自
主创业的浪潮下，我也想有一份独立
的事业，并希望创业能获得支持。刚开
始决定回家创业，以为会遭到家人反
对，但意想不到的是，家里人非常支
持。回到村里，我投入了20万元建成了

一座风格别致的小院开始了艺术创
作。更值得高兴的是，当地文化部门也
给予了很大的支持，我的部分作品陈
列在道口铺民俗博物馆内，成为当地
的特色文化代表。

曲阜师范大学教授王桦 :2012年，
我作为海外特聘专家来到曲阜师范大
学。我在国外主要从事实用性产品研
发。说实话，刚到大学，我要匀出很多
精力放在论文上，对成果转化方面关
注就相对较少了。可喜的是，国家发出
了“大众创业、万众创新”的号召，我当
时非常激动，创新的激情再次燃烧。
2014年10月，我成立了山东三生新材料
科技有限公司从事技术研发。

不久前，省督查组到学校专门召
开了创新方面的座谈会，邀请我参加，
并且到我的实验室了解创新方面的具
体问题。虽然科研创新开始比较难，人
才、资金、平台等都会面临各种问题，
但国家和省里的重视，以及不断出台
的政策，让我有了新的盼头。

（□隋翔宇 高田）

□ 本 报 记 者 李 振
本报通讯员 兰玉杰

“没算错吧？以前不都是二十多
块？”11月3日上午，曲阜市王庄镇
仙店卫生所，73岁的孔繁和拿出老花
镜仔细端详着一张8 . 29元的收费单。

“没错，大爷！”一身白大褂的
仙店卫生所所长孔祥卫提高了嗓门，
“药费是14块5毛8，以前是10块钱起
付，只能报销2块2毛9，还要加上10块
钱诊疗费。今年9月有新政策了，药
费直接报销一半，诊疗费只须拿 1
块，一共是8块2毛9。”

在村里，医保这笔“账”孔祥卫
算得最清楚。“门诊上天天算报销，
算不准都没法当村医。”孔祥卫说，
当村医已二十多年，以前就是看病、
开药、打针，这几年，加入居民医保
的村民越来越多，算账的问题也越来
越多。今年前10个月，卫生所门诊量
超过了2000人次，孔祥卫的“医保

账”也算了2000多次。
除了医保，还有一笔“账”孔祥卫

最满意。2014年，仙店卫生所整体搬进
了新建大院，诊断室、治疗室、药房、观
察室、值班室一应俱全。“地面墙壁瓷
砖贴上了，新床、新桌、新药橱摆上了，
空调、土暖气、水冲式厕所装上了，原
先一刮风就漏气的木头窗棂也变成了
封闭的铝合金窗。”孔祥卫说自己很满
足。这一套置办下来得花多少钱？20
万。而孔祥卫一分钱没花，全是村和市
财政投入。

还有一笔“账”孔祥卫最惦记。
这两年村民们享受到的不花钱的医疗
服务越来越多：免费建立健康档案；
免费的全民健康查体；儿童免费疫苗
接种；妇女免费“两癌”筛查……
“不能等到得了病再治病，没病的时
候就要防病。”孔祥卫说，“今年免
费体检，到现在还有十几个青壮年嫌
麻烦不肯去，还得抽空去动员动
员……”

村医孔祥卫的三本“最”账
胶州村民王月升：我今年81岁，因

为没有什么亲人，2009年，村委就把我
安排到敬老院。当时敬老院条件差，吃
饭也吃不好，每当生一点重病还要跑
到七八里地之外的镇卫生院。

2013年，里岔卫生院对敬老院进行
了托管，自己赶上了好时候，跟着搬入
了崭新的楼房。如今的敬老院大楼宽
敞亮堂，上下楼有电梯，房间里有空
调、电视、卫浴，我住的床也都是医疗
用床，床头有应急呼叫系统，需要做检
查时，按一下按钮医生很快就会过来，
不用跑到卫生院来回倒腾。

藏族女孩才什杰：“等我的眼睛好
了，我最想去山东看看帮助我的医生，
对他们说谢谢！”11月5日，只会说藏语
的女孩才什杰让妹妹把这段话翻译成
普通话，讲给远在山东的医生。

才什杰今年15岁，家住青海省海
北州。出生后不久，才什杰的右眼球就
开始不断肿胀外凸，并彻底失明。因当
地医疗条件有限无法确诊治疗，家里

也无法承担起去外地看病费用。十几
年来，才什杰只能在家里偷偷掉泪。

一条光缆的铺通给才什杰带来了
希望。山东远程医学中心与海北州第
一人民医院之间的远程医学会诊系统
开通，才什杰在当地就能得到山东专
家的医疗服务。不久，才什杰就要接受
手术，有望重见光明。

莱芜村民薛厚云：前年冬天，我被
诊断为脑血栓住院治疗，经过医保报
销后支付了近500元费用，看似不多，但
是对于我来说还是很心疼。去年10月
份，脑血栓又犯了，一直到身体实在承
受不了了才去治疗。今年镇里实行了
200元包住院制度，我马上就来医院接
受活血治疗，防止病情加重。前几天接
受活血化瘀治疗，2000多元的费用，我
只支付了200元就顺利办完出院手续。

俺觉得，200元包住院制度最大的
好处就是让俺敢住院。你看现在多好，
我提前住院，不但少受罪，还少花钱。

（□白晓 李振 于向阳）

□ 本报记者 王新蕾 本报通讯员 潘伟

“空间越大，越适宜农作物生长。”11月7
日，在青州市高柳镇西段前村，村支书刘汝章说
出了种大棚十多年的最大感悟。“棚大了，效益
肯定高。原先棚小，温度不好控制，冬天放风都
很小心。”刘汝章说，这两年，稍有条件的菜
农，都在扩建或翻新大棚。

大棚越建越大，资金投入也越来越多。“十
年前建个棚花四五万，现在建个棚至少十几万。建
大棚是大花销，村民都希望能贷到款。”刘汝章说，

“以前去银行贷款，必须要三户、五户联保，有的还
要户口本、结婚证一大堆材料，从早上起来就去，
晚上还不一定能办下来。”除了手续麻烦，刘汝章
还担心风险，“咱只能对自己有把握，对联保户可
没数。这两年，开小厂子、做小生意倒闭的不在少
数，担心别人还不上贷款牵涉到自己。但以前没有
别的办法，只能这样贷款。”

今年开始，合作社有了“新办法”。刘汝章所在
合作社为青州市家家福果蔬专业合作社，作为全
省农村合作金融试点单位，从今年6月开始试点信
用互助业务。目前，合作社现已发展社员5000余
人，第一批参与互助业务的社员有1191人，刘汝章
就是其中之一，他入股三万元。“自己存自己贷，信
用互助效率快。”他这样描述信用互助业务。

为翻新大棚，今年刘汝章向信用互助部提出
了两万元贷款申请，“填写互助金借款申请表，信
用互助部工作人员来鉴定，然后签借款合同，一上
午就能拿到钱。利息是7厘，比银行还便宜。”

刘汝章说，业务是社员制封闭式管理，资金都
在银行托管，只允许社员贷款并且必须用于农业
生产，这比联保贷款放心多了。“现在就是空间还
太小，希望以后借出借入额度能适当放大一些。”

自存自贷

合作社有了新办法

青岛家庭农场主孙业山：从事花生收购已经
30多年，1982年开始就常从银行贷款。现在是花
生米收购旺季，今年要收500吨，预计还有100万
元资金缺口。由于没有抵押物，以前一直是五户
联保。找人担保难，经济形势不好，别人也不愿
意冒风险。除此之外，还欠人情，逢年过节得去
拜访，处理关系也是麻烦事。

现在，我不用抵押和担保，就从银行贷出了
100万元。之前是联保，现在类似于保险公司给担
保，买个保险就相当于有了担保。我觉得，现在搞
的这个不抵押无担保，“银行+保险”贷款非常好，
具体的金融知识咱不清楚，但过去的联保确实风
险大，现在这个业务独立、方便、安全。

东平小额贷款公司经理张庆梅：公司成立于
2013年，最初设立时，普通百姓认识不够，往往将
其与民间“高利贷”联系起来，业务推广很慢，我省
出台文件，将小额贷款公司明确为“新型地方金融
组织”，并出台扶持政策，使小贷公司与民间“高利
贷”明显区别开来，坚定了小贷公司服务三农和小
微企业的信心，百姓对我们的认可度越来越高，主
动上门办理业务的人多了起来，办起业务来也更
加顺心。几年下来，我感受最深的就是小额贷款公
司的合法身份和社会地位不断得到确认和提升。

胶州农民刘泽芹：我们平常知道的保险就是
新农村合作医疗，村里的小麦保险等。今年7月村
里开会，说市政府要给我们农民办小额意外保险，
自己交10块钱，政府补贴10块钱，就可以享受到高
达20000元的意外保障。刚开始，都觉得有新农合
了，不需要投别的保险了，甚至怀疑保险公司来骗
人，不相信。后来村里宣传好几天，保险公司的人
也到村里费心讲解，说磕着，碰着也能报销，我才
半信半疑交了。

没想到，这保险还真让自己给用上了。8月份
下雨天骑车摔倒了，上医院花了800多块钱，通过
这个保险，最后基本上全给报了。如今，觉得这个
保险真是好，让我们足不出户，就能得到理赔，让
我们农民得到了真真正正的保障。

（□王新蕾 李铁 白晓）

新锐大众推出专题

“政策好，就像发红包”

更多内容见新锐

大众客户端

◆“俺觉得，200元包住
院制度最大的好处就是让俺敢
住院了。”

◆“几年下来，我感受最深
的就是小额贷款公司的合法身
份和社会地位不断得到确认和
提升。”

◆“虽然科研创新开始比
较难，但不断出台的政策，让我
有了新的盼头。”

◆“现在国务院取消了这
么多职业资格许可认定，对求
职者来说，无疑是省钱省心省
力的大好事。”
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